

En toda España. . . 1'50 ptas. al mes
Extranjero. . . 3'00 " " al año
Número atrasado, 10 céntimos
Número suelto, 5 céntimos

EL BIEN PÚBLICO

Redacción y Administración: Plaza del
Príncipe, 11, y Rampa de la Abundancia, 16, teléfonos 20 y 84.
Dirección telegráfica: BIEN - MAHÓN

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (Segunda época)

Año XLIV.

Mahón, lunes 22 de mayo de 1916

Núm. 12.926.

¡Veamos el peligro!

Apareció en el discurso pronunciado por el señor presidente del Consejo en la reunión de las mayorías una nota que, afortunadamente, no se reprodujo en el discurso de la Corona, lo que permite pensar que se trata de una idea vaga más que de un propósito de gobierno. Me refiero a la indicación de que deben estas Cortes trazar la orientación económica que debe en lo porvenir seguir nuestra España, y el intento, que en todo caso sería arriesgado, adquiriría enorme gravedad si fuese una iniciativa del gobierno. Porque por orientación semejante no se puede entender más que una orientación internacional, un examen del camino que debemos seguir entre aquellas dos grandes confederaciones económicas y comerciales en que se dice que ha de dividirse el mundo cuando termine la guerra. Así lo han entendido algunos periódicos muy partidarios de los aliados, y es natural que así lo entiendan, ya que, si sólo se tratara de definir el pensamiento económico de España a los efectos de lo que está ha de hacer dentro de sí misma, ¿qué necesidad hay de determinar orientación, si ésta está clarísima e inequívoca en nuestra propia realidad? Tal como por los políticos y publicistas que del asunto tratan en los países aliados se plantea el problema, aspirase a constituir uniones aduaneras de guerra, y no se podrá figurar en una de ellas sin adherirse al compromiso de tratar, como enemigos a todas las naciones que integren la otra. Se ha dicho y repetido hasta la saciedad que para los que han expuesto el pensamiento en Francia y en Inglaterra, se trata de un sistema de tarifas que podríamos llamar de alianza la primera, de amistad la segunda y de hostilidad la tercera. Registra la primera entre las naciones aliadas; se aplicaría la tercera a los imperios centrales y sus aliados y amigos, y no se concedería la segunda sino a las naciones neutrales que se comprometieran a dejar de serlo en el terreno comercial aplicando aquella tercera tarifa a Alemania y sus aliados y amigos. Hasta enunciar las cosas como son para comprender que, si fuéramos al debate y a la adopción de las orientaciones que insinuaba el conde de Romanones y que explícitamente recomendaba con todo apremio don Melquíades Álvarez, habríamos acabado indirecta, pero eficazmente, con la política de neutralidad que tan celosamente hemos venido manteniendo todos. ¿Cómo indicar siquiera la probabilidad de que vamos a colocarnos mañana entre los enemigos de los imperios centrales, sin desvirtuar desde ahora por completo, respecto de ellos la neutralidad durante la guerra? ¿Ni cómo dejaría de interpretarse por Inglaterra y Francia en sentido de hostilidad la negativa anticipada desde ahora a incluirnos mañana en esa su proyectada liga aduanera y económica? Luego, parece de sentido común que no debe abordarse en las Cortes, siquiera el problema de orientación semejante,

respectivos países haya causado la guerra con su destrucción y su ruina, no depende la situación económica en que esas naciones han de quedar, las obligaciones tributarias que han de pesar sobre cada una, la potencia de resurgimiento industrial y mercantil que a cada cual ha de quedarle, sus necesidades y sus posibilidades inmediatas? Pues, sin conocer todo eso, no hay manera de decir ni saber aproximadamente por dónde nos con vendrá ir, por dónde deberemos procurar ir, y no hay para mañana riesgo comparable al que representaría el decidimos hoy a obscuras y precipitadamente como por los elementos aludidos se pretende. Esto sin contar con que no es ese proyecto de liga económica una cosa tan concreta, ni tan llana, ni tan segura como se dice por algunos fuera y se cree por algunos dentro de España. Italia y Rusia han hecho ya notorias sus alarmas y su repugnancia a enajenar el porvenir, y en las mismas Inglaterra y Francia se formulan tantos distinguos, se hacen tantas reservas y salvedades, que estamos muy lejos de aquella supuesta unanimidad. Y aunque la hubiera hoy ¿quién podrá asegurar que seguiría habiéndola mañana, cuando hubiese remitido la fiebre patriótica encendida por el ultraje? No había guerra, pero sí discordia, pero sí hostilidad, pero sí una tremenda tensión en las relaciones y en el respectivo ambiente político, y a pesar de las campañas del Made in Germany, las importaciones de Alemania en Inglaterra y en Francia iban creciendo de año en año considerablemente, porque el interés busca siempre su ventaja y porque lo había de gran monta en proveerse en el mercado alemán. No seguirán otra

vez mañana por encima de la voz de la patria, hoy tan cálida y fervorosa, las voces del interés? Sierte y suerte grandísima sería ello para España, ya que, desgraciadamente en ello tenemos que confiar más que en la propia voluntad, para vencer la pesadumbre de fatalidades históricas y geográficas que pudieran empujarnos hacia la ruina definitiva. Sería la última de las demencias el precipitarnos la catástrofe! SALVADOR CANALS

Los sucesos de Irlanda. Escenas conmovedoras. Se van conociendo algunos detalles retrospectivos de la fracasada revolución irlandesa. La víspera de estallar el movimiento, el comité de Madres irlandesas celebró en la catedral de Dublín una gran función religiosa, a la que acudieron los jefes de la revolución y muchos de los comprometidos. Hubo, al terminar esta fiesta, escenas conmovedoras, porque muchos de los nacionalistas se despidieron allí de sus madres y esposas para dirigirse a los lugares en que debían ser provistos de armas y municiones. El Morning Post, comentando el ejemplo de entereza que dan los irlandeses que llenan actualmente las cárceles, dice: No comentemos con ligereza. Nos hemos obstinado en decir que estos irlandeses jóvenes de 18 a 20 años en su mayoría, pretenden adoptar un aire de indiferencia ante la terrible situación que su locura ha creado, y esto no es exacto. Dentro del rigor que las autoridades militares obran, se nos ha permitido hablar con algunos de estos presos, y hemos de confesar que no es la indiferencia la nota característica, sino la entereza. Están orgullosos de lo que han hecho, y oyéndoles hablar se adivina que si se les presentase otra conjun-

tura de alzarse en armas contra Inglaterra, lo harían sin titubear. Un periodista cita el caso de una mujer irlandesa muerta en su casa por los soldados ingleses. Cinco nacionalistas, heridos se habían refugiado en el sótano de la casa de esta mujer, cuyo marido murió en las barricadas de Lakeville Street. Al presentarse los soldados a registrar la casa, contestó: No abro, porque he jurado defender a los heridos. Entonces se dio orden de derribar la puerta. La mujer contestó a tiros desde las ventanas. Corría de una a otra para disparar a los soldados, que contestaban con descargas a sus disparos. Después de media hora de lucha, cesó el fuego y las tropas se aproximaron con precauciones a la puerta, que derribaron. La irlandesa había muerto de un balazo en la cabeza. Oculta entre las ropas se le encontró una bandera de la República de Irlanda y una carta, escrita a su madre, en la que le daba cuenta de la muerte de su esposo. Es un documento muy conmovedor que termina con estas palabras: Estoy orgullosa de él, porque dió su vida por la Patria, y en medio del dolor que su trágica muerte me produce me sirve de consuelo el poder decir que murió por sus más grandes amores, su religión y su Patria. Le cogió la muerte bien preparado porque tanto él como los de su grupo cumularon muy de mañana e hicieron en la iglesia la ofrenda de sus vidas. The Sun, comentando esta carta, llama la atención del Gobierno sobre los rigores de la represión y dice: Cuando en un pueblo se lucha con la fe que ese documento señala, es peligroso querer ahogar en sangre el movimiento. No nos dejemos llevar del primer impulso, porque la falta de tacto y de cautela ha sido causa de muchos males que debiéramos haber sufrido. El fuego no está apagado. Evitemos soplar en el rescoldo.

El rey de España y la guerra. Te Temps dedica un largo artículo a la obra organizada por el Rey de España en favor de los prisioneros, al canje de los mismos y a otras medidas que han favorecido la repatriación de heridos, etc., etc. Hace notar en términos entusiastas la importancia de esta obra, cuyo desarrollo supera a cuanto se puede imaginar. Explica al detalle el admirable funcionamiento de este complicado servicio y los atentos cuidados que el Rey le presta personalmente para aliviar las desgracias de las víctimas de la guerra. Recuerda Le Temps el homenaje que al nuevo embajador de Rusia tributó a esta obra humanitaria, que ha beneficiado a sus compatriotas, y la noble respuesta del Rey. Asegura que el Rey tiene 40 empleados para responder a las cartas que recibe, las cuales actualmente pasan ya de 200 000. Todas se han contestado con los más mínimos detalles respecto a los combatientes. El servicio puede hacerse con rapidez gracias al admirable sistema de clasificación empleado, el cual consiste en fichas alfabéticas y silábicas con un color para cada país. Cuando las cartas contienen peticiones de indulto para condenados a muerte, el Rey en persona dicta y firma la respuesta. Recuerda también Le Temps que con los matrimonios por poderes de jóvenes inglesas y francesas cuyos prometidos estaban prisioneros en Alemania, el Rey ha hecho la felicidad de muchas personas. Cuando el joven Monarca español vino a París por primera vez sorprendió la rápida popularidad que supo conquistar. Entre los parisenses que entonces aplaudían al Rey Alfonso se encontraban a tal vez algunos que gracias a él han sabido ahora de los seres queridos y que le han debido algunos minutos de alegría en medio de su lastimosa situación.



La justicia de la Condesa de Montecristo. M. Gigant, siguiendo a Elena, se había metido en una escalera estrecha y enteramente oscura, y como a cada momento tropezaba con los escalones, aquélla le alargó una mano para guiarlo y conducirlo. Esta mano estaba fría como el mármol. Después de haber subido como unos veinte escalones, Gigant vislumbró el pálido reflejo de una luz que salía por debajo de una puerta: esta puerta se abrió sin hacer el menor ruido, y M. Gigant se quedó en el umbral como petrificado, al descubrir el singular espectáculo que se presentaba ante su vista. Se hallaba a la puerta misma de aquel oratorio en el que hemos introducido ya, por dos veces, al lector. Volviéndose hacia él Elena, le dijo: Entrad, puesto que queréis saber quién soy yo...

CAPITULO XLVIII

La justicia de la Condesa de Montecristo

La condesa le tomó la mano, y con un ademán de voluptuosidad provocativa, le hizo sentarse a su lado. — ¿No hemos convenido, le dijo en voz baja, pero clara, que no habría secretos entre nosotros, y que no habría más que un alma en dos cuerpos, dirigida por una sola voluntad, y hacia un mismo objeto? Pues, que todo es común entre los dos, ¿estad persuadido de que sean los que quieran vuestros abuelos no por eso cambiaré de idea. — Interrogad, contestó sordamente Gigant. — En primer lugar, dijo la condesa, que no pudo reprimir un movimiento de orgullosa alegría al sentirse tan fuerte en primer lugar, decidme ¿cuál es vuestro verdadero nombre? — Hércules Champion, contestó Gigant. — ¡Ah! ahora caigo en ello, y comprendo, dijo la condesa; el solo nombre de Hércules Champion me explica muchas cosas. Es el nombre del primo de la condesa de Rancogne que figura en su proceso. — ¿Creéis que la condesa fuese culpable? — No; ¿no es verdad? La conducta de Matifay era muy obscura, y el plan que yo he adoptado con él me ha dado tan buenos resultados, que ahora yo sé perfectamente a qué atañerme; pero vos, ¿qué habéis hecho? ¿Qué participación tuvisteis en la muerte del conde Jorge, en la de su hermano Octavio, y en fin, en la sentencia que condenaba a la condesa, a la viuda de uno y otro? — Hércules se callaba. — Habla en este negocio complicados tres hombres, continuó Aurelia con el tono de una persona que busca en su imaginación y trata de recordar. Un hombre de negocios, de dinero; éste era Matifay. Un hombre de ciencia; el doctor Toínón. Un ambicioso; éste sois vos. El hombre de ciencia es el que ha debido suministrar el veneno; el hombre de negocios es el que ha debido embrollarlo,

Un hombre de negocios, de dinero; éste era Matifay. Un hombre de ciencia; el doctor Toínón. Un ambicioso; éste sois vos. El hombre de ciencia es el que ha debido suministrar el veneno; el hombre de negocios es el que ha debido embrollarlo,

Más afortunado que el Kaiser, el Rey Alfonso, después de haber hecho en algunas horas la conquista de París en 1905, acaba de conquistar el corazón estremecido de Francia.

El centenario de Fernando el Católico

El día 23 de enero de este año que corre señaló la fecha memorable del fallecimiento de aquel Monarca español que la Historia conoce con el nombre de Fernando V el Católico, fallecimiento ocurrido en el pueblo de Madrigalejo (Cáceres) el citado día del año 1516.

No cabe en los estrechos límites de un breve artículo periodístico esbozar siquiera la gigante figura del más grande y glorioso, quizá, de los Reyes que en el Trozo de San Fernando se han sentado. El nombre de Fernando el Católico, inseparablemente unido por los vínculos del matrimonio y por los no menos íntimos del espíritu, del genio, de la virtud y de la grandeza moral a la de aquella singularísima Reina, universalmente admirada, que se llamó Isabel la Católica; el nombre de Fernando, decimos, se enlaza con los más sublimes hechos de nuestra patria historia, y sintetiza, compendia y cifra los más culminantes momentos de la vida de España.

Injusticia imperdonable fuera dejar pasar en silencio esta efeméride. Por eso Extremadura, la diócesis de Plasencia, el pueblo de Madrigalejo, que tuvo el honor de albergar al Católico Rey en los últimos días de su vida y de recoger su postrer aliento; quien ren tributar a aquel gran Monarca español, en el cuarto centenario de su muerte, un modesto homenaje de santo y patriótico entusiasmo.

En representación de todas las fuerzas vivas de su diócesis, a Madrid ha venido el ilustre y sabio prelado de Plasencia para poner en manos del Gobierno una razonada y hermosísima exposición, en que se hacen constar los sentimientos y deseos de la provincia de Cáceres y, en especial, del vecindario de Madrigalejo en orden a la celebración del centenario de Fernando el Católico, y se pide que el Gobierno se asocie de algún modo al proyectado homenaje, concediendo, como en casos análogos suele hacer, alguna subvención con dicho objeto.

Nos consta que el presidente del Consejo ha acogido favorablemente tal demanda y prometido al señor obispo de Plasencia la modesta sub-

vención que los hidalgos hijos de Cáceres solicitan.

Pocas veces como ahora estará justificado el empleo de unas pesetas de la nación para fiestas centenarias. El pueblo, que frecuentemente ignora los méritos y hazañas de los muertos ilustres, cuya memoria celebra la posteridad, está familiarizado con el nombre del Rey Católico Fernando, y por escasa que sea su ilustración histórica, algo sabe de sus proezas, de su admirable genio, de su vida gloriosísima. Se trata, pues, de un homenaje verdaderamente popular, hondamente sentido y de un sabor tan esencialmente españolista, que la nación entera debe asociarse a él con patriótico entusiasmo.

DE UN DÍA AL OTRO

La cota 304

Este número fatídico está siendo objeto de la atención del mundo entero, porque en la cota que así se designa, se están matando franceses y alemanes, con un encono superior a todo lo imaginable, aunque no se sabe si la posesión los franceses o la tienen ya los asaltantes. El comunicado francés del 14, dice que el enemigo continúa sus inútiles esfuerzos contra la cota 304 y Mort Homme. En cambio el comunicado alemán del mismo día asegura que sus soldados rechazaron un ataque de los franceses contra la cota 304; en cuanto a Mort Homme, no hay que hablar, porque hace muchos días que lo tienen los alemanes. Según ellos dicen — a pesar de asegurar los franceses que aquellos atacan todavía, y bombardean continuamente la no menos desdichadamente célebre cota. Los Estados Mayores se combaten en los comunicados, lo mismo que en el campo de batalla; y se da importancia muy grande a la posesión de un sencillo reducto, trianquera o montecillo. Estamos en momentos de equilibrio y ponderación de las fuerzas contrarias. Este período durará todavía meses — y la guerra terminará por agotamiento — o bien se romperá y caerá la suerte a un lado y vendrán repentinos, grandes acontecimientos.

Mientras tanto, por importante que querían que apareciera ahora el hecho de conservar o haber tomado la cota 304, bien se ve que nada significa. Es un episodio de una batalla, de un sector de uno de los frentes. Y el discutir tanto en el terreno y en los comunicados este detalle no será el primer resultado del agotamiento que quita del cuerpo y del espíritu fuerzas para pensar en otras empresas?

ANDROMINAS.

De Agricultura

Una solución acerca del problema del mildiu y de su tratamiento

La insuficiencia notoria del sulfato de cobre y su elevado precio, dejan en situación comprometidísima la riqueza vinícola española.

Ante la transcendencia económica que esto tiene, una solución que ayude a resolver el conflicto, adquiere importancia capitalísima. En este concepto merece conceptuarse la nota científica que el director de la Estación Enológica de Narbona, monsieur Semichon hace poco presentaba a la Academia de la Agricultura de Francia, para llegar a la completa preservación de los viñedos de las invasiones de la peronospora.

Los estudios del sabio observador, apoyados en repetidas experiencias le han llevado a deducir, que la acción preservadora contra el mildiu se obtiene preferentemente, con soluciones de cobre soluble; siendo de mayor eficacia las simples disoluciones que las combinaciones a que dan lugar los preparados complejos que con los nombres de papillas o calpos se vienen aplicando.

Comprobada por Mr. Semichon la penetración del cobre en el movimiento circulatorio de la savia y la inmunización que con ello se obtiene si se opera en los momentos más propicios, propone como práctica a seguir, el empleo de 250 gramos de sulfato de cobre por cada 100 litros de agua y el combinar estas aplicaciones líquidas con otras pulverulentas después de la florescencia para prevenir que los recimos sean presa de la enfermedad, como suele acontecer cuando los rocíos, las brumas y las humedades favorecidas por las temperaturas elevadas, ayudan a que el mal haga presa en los frutos.

De sus observaciones y estudios el eminente técnico francés llega a la conclusión de las simples soluciones de sulfato de cobre pueden preservar la vña del mildiu, si se efectúan con oportunidad que señala.

Resuelto en esta forma el problema, el viticultor obtiene una simplificación notabilísima en la defensa de sus viñas una economía de producto importantísima y un ahorro de dinero jamás sospechado. Además las presentes circunstancias esta solución inesperada alejada de los temores justificados de falta de producción anticriptogámico, quedando la cuestión de precio igualmente resuelta de una manera inesperada por los beneficios.

Los viticultores podrán sacar grandes ventajas y ahorro de dinero enterándose de los estudios del sabio enólogo francés. A este fin pueden adquirir los cuadernos correspondientes a los meses de abril y mayo, que la notable ilustración agrícola de Barcelona «El Cultivador Moderno», enviará gratuitamente a los que lo soliciten, que contienen artículos dedicados al aludido trabajo de Mr. Semichon y a las prácticas que en el mismo sentido viene realizando con resultados concluyentes el ingeniero agrónomo director del Servicio Agronómico de Portugal señor Belford Gómez de Sousa, cuyo conocimiento movió a la viticultura del país vecino e interesó a las demás naciones vitícolas.

R de Más Solanes

La gran iniciativa

Alegraos amantes de lo estético y de lo bello. Pronto muy pronto desaparecerán de las esquinas de nuestras calles las pizarras negras que con gruesos caracteres blancos, anuncian los espectáculos públicos.

La negra pizarra pintarrajada de blanco, más propia en verdad para contener un severo epíteto, que para anunciar de un programa regocijante, en el que figura el nombre de una bella artista de variedades, será postergada al olvido, está condenada a desaparecer.

Alegraos los que soñáis con el embellecimiento de nuestra ciudad. Dentro de nada aparecerán en las esquinas de nuestras calles unas pizarras blancas, inmaculadas, repletas de una escritura fina, elegante, casi casi caligráfica, que al igual que las fuentes mágicas, de vez en cuando variará de color.

¡Qué gran iniciativa! Esto, señores, es el *summu* de la elegancia, del chic y del colorido. Kolosal, kolosal la transformación que con ello sufrirá nuestro querido Mahón.

¡Qué sugestivos serán los anuncios que en las nuevas pizarras aparezcan! Ahora las empresas de teatros y cines, van a hartarse de ganar dinero, sobre todo, si aciertan con el color adecuado para cada espectáculo.

Al pasear nosotros por nuestras calles iremos orondos y satisfechos al contemplar el ornato y el adelanto que para nuestra ciudad representarán las nuevas carteleras que alejarán de nuestra mente toda idea triste, llenando nuestro espíritu de un sano y confortable optimismo.

Puede que algún día un forastero

nos hable del precio del pan, de la carestía de los demás artículos de primera necesidad, de una probable crisis del trabajo y de otras chucherías, como son, la zona peligrosa de nuestro puerto, el montón de escombros existente en la entrada misma de la ciudad, el Matadero público y tantas otras cosas *sin importancia*, a lo que, llenos de satisfacción, podremos contestar:

— Estos son pequeños problemas; lo grave, lo transcendental era el asunto de las carteleras de teatro y ya ve usted que está resuelto.

Y de agradecidos cruzará por nuestra mente la idea de elevar una estatua al genial iniciador da tan inspirada acuerdo y tranquilos y confiados podremos exclamar: ¡Estamos salvados! ¡Viva el ornato público!

FRANZ

Sección oficial

El Comandante Militar de Marina de Menorca, Capitán del puerto de Mahón.

Hago saber: Que solicitado por don Vicente Victory y Pretus permiso para construir una cueva en el escarpado del muelle de Cala Fons que ha de lindar con las que son propiedad de don Juan Preto y don Gregorio Vila; se hace saber para que el que se crea perjudicado pueda reclamar en esta oficina hasta fin del mes actual.

Mahón 20 mayo de 1916. — Francisco Pou.

Militares

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 22 de mayo de 1916

Parada: Regimiento de Infantería de Menorca número 70.

Jefe de día: Comandante de Artillería don José Cantó.

Imaginario: Comandante de Infantería don Ramón García.

Hospital y provisiones: Tercer Capitán del 70.

Vigilancia: Oficial 5.º del 70.

El Comandante Sargento Mayor, Francisco González.

El Excelentísimo señor Ministro de la Guerra en telegrama del 19 del actual dice lo que sigue:

«Sargentos Infantería comprendidos Real orden 20 septiembre último (D. O. 210) serán también admitidos exmaen ampliándose este sentido regla tercera Real orden 13 de mayo actual (D. O. 109).»

Santoral

Santo de hoy. — San Rufino y Santos Rita de Casia y Elena.

Santo de mañana. — Nuestra Señora del Milagro y Santos Basilio y Epifanio.

Visita a la Corte de María. — Mañana se hace a Nuestra Señora de la Milagrosa en San José.

MAHÓN

El Capitán General en Mahón

El sábado el General Brandeis que hospeda al General Borbón, invitó por la noche a su mesa a las autoridades civiles, y ayer a la una de la tarde a los jefes de los Cuerpos y Servicios de la guarnición.

Las brillantes bandas de los Regimientos 63 y 70 tocaron en el patio del Gobierno Militar durante ambas comidas.

Esta mañana el Excmo. señor Capitán General visita la posición militar de San Felipe y esta tarde a las cuatro y media la Fortaleza de Isabel II, revistando los cuarteles y tropas de Infantería y Artillería y parte de las fortificaciones del frente de mar.

Es público que el General Borbón se halla tan satisfecho del estado de la guarnición, que no cesa de encomiarla y de felicitar a los Generales y Jefes que la mandan.

Recordarán nuestros lectores que al anunciar su venida ya anticipamos la seguridad de que así sería, pues no podía ser de otro modo bajo el mando de los Generales Brandeis y Cascajares y de los Jefes que les sucedían. También se dice que los elementos civiles y militares que han estado en relación con el Capitán General, están satisfechísimos de su amabilidad y deferencias para todos.

La guarnición le ofrecerá un espléndido lunch, probablemente el viernes próximo, para corresponder a sus atenciones y significarle su afecto.

Viose ayer tarde en extremo concurrido el paseo de Isabel II, siendo ejecutadas las piezas del programa con singular precisión.

Asistió al mismo el Excmo. señor Capitán General.

En la tarde de ayer apareció envuelta nuestra población por una espesísima niebla, que acentuó más aún el calor sofocante que padecemos estos días.

En el vapor «Monte Toro» embarcó el sábado para Barcelona la distinguida dama doña Antonia Biale de Llanas.

Le deseamos feliz viaje.

Embarcó en el mismo buque el comandante de Artillería don Eduardo Chao y su distinguida familia. Lleven feliz viaje.

El próximo jueves día 25 de los corrientes, dará principio en esta ciudad en la oficina recaudatoria, Infanta 12, el segundo y último plazo de recaudación voluntaria de las contribuciones territorial, industrial, carruajes y casinos, correspondientes al segundo trimestre del año en curso, cuyo plazo terminará el 31 de este mes.

En el presente trimestre se recaudan las cuotas semestrales y anuales y los impuestos de plagas del campo y de dos por ciento sobre industrias para sostenimiento de las Cámaras de Comercio.

Siguense recaudando las cédulas personales de este año, cuyo plazo termina el próximo junio.

Un diario de la mañana de Barcelona pone sobre aviso al Gobernador para que no consienta la publicación de un periódico que se titulará «Mentalidad» y anuncia su salida para en breve.

En el palacio de la Música Catalá se dará una sesión de gimnasia rítmica, dedicada a demostrar la es-

y vos debéis haber sido la cabeza que ha combinado y dirigido.

Gigant hizo un movimiento brusco.

— ¡Bah! no lo ocultéis, dijo Aurelia; yo soy una mujer muy particular: admiro la fuerza en cualquiera parte e donde la encuentro. Por conseguir vuestro objeto os era necesaria la muerte de dos hombres, y la condenación de un inocente ¿qué vale eso? A mí me gusta que no se detengan las gentes por obstáculos vulgares, sino que marchen derechos al objeto, sin reparar en los medios. Precisamente, os lo confieso, porque os he creído capaz de esa energía, es por lo que yo os he elegido, y por lo que os amo.

Esta palabra «os amo» tan dulce, tan suave, fué pronunciada por Aurelia como un grito de dolor: hubiérase dicho que al pronunciarla y al pasar por sus labios, se los abrasaba. Pero Gigant no se hallaba en estado de apercebirse de ello; enloquecido por la pasión, trémulo, delirante y lleno de entusiasmo, se había apoderado de las manos de Aurelia que ésta no podía ya desprender de las suyas, ni librarlas de la mordedura de sus caricias, y con el mayor fuego exclamaba:

— Si, si; puesto que es preciso ser el hombre que decidís, para obtener vuestro cariño, yo soy ese hombre. Si, yo he hecho todo eso: yo he sido el espíritu, la mano que dirigía esos instrumentos necios.

Matifay tiene remordimientos porque es débil. Yo soy fuerte y no los tengo. Toinon es una de esos bribones vulgares: mezcló un poco de arsénico en las bebidas y pociones ¡ya ya un milagro!

Sin mí, nada habrían conseguido. Si habrían concluido por ir a un presidio como estafadores comunes.

Mientras tanto, la tempestad se había desencadenado, y las nubes, aglomeradas por encima del invernalculo, hacían caer torrentes de lluvia sobre sus vidriosas con un ruido sonoro y estridente.

— ¿Y vos, preguntó Gigant, vos a quien yo descubro hoy el enigma de mi vida, a quien doy esa arma terrible, y que, ahora, con una sola palabra vuestra podríais hacer caer la cabeza de mis hombros, no me descubriríais también vuestro secreto?

— ¡Mi secreto! exclamó Aurelia con una entonación de voz extraña, ¿queréis conocer mi secreto?..

Y levantándose de repente, y desasistándose con un brusco movimiento de la manos de Gigant:

— Pues si queréis conocerlo, dijo, seguidme..

Fragmento de la novela «La Condesa de Montecristo» de Alexandre Dumas. El texto continúa con descripciones de la tormenta y el comportamiento de los personajes.

celencia del método J ugues, preconizado por la doctora Montessori.

En el vapor «Monte Toro» que salió el sábado para Barcelona fueron embarcadas 14 cabezas de ganado vacuno y 44 de lanar.

Tal es la subida que se nota en los azúcares y cacao debido a la anómala época que atravesamos, que no sería extraño que los fabricantes de chocolate de esta ciudad, elevarán los precios del citado artículo.

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL. — Hoy lunes a las veintiuna y quince, función

extraordinaria, en honor del Excelentísimo señor Capitán General, estrenándose la película de gran actualidad «Ofensiva francesa en el norte de Arrás».

La gentil canzonetista Gloria Gil Rey presentará nuevos cuplets de su escogido repertorio y el aplaudido barítono señor Gil Rey cantará nuevas romanzas de su vasto repertorio.

NUEVO CINE. — Hoy lunes a las veintiuna, extraordinaria sesión cinematográfica, última exhibición de la gran película «Huellas de sangre» proyectada con gran éxito en las sesiones de estos últimos días, desarrollándose además otras cintas de asunto cómico entre las que figura una del gran Charlot.

Pérdida

En la función del miércoles 17, en el Teatro Principal, se extravió un bolso morado de señora, conteniendo un rosario, un pañuelo y algún dinero.

Al que lo presente al conserje del «Casino Mahónés», se le gratificará con la misma moneda que contiene el bolso.

Se regala Un bote automóvil

Eslora, 5 metros; manga, 1'30; puntal, 0'50; con motor DETROIT; tres caballos; eje; bocina y hélice de bronce. Precio, 700 pesetas.

Andén Poniente, 56.

4 a

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

Noticias de España

Madrid 21

Las Cortes

En el Senado

A las tres treinta el Marqués de Alhucemas declara abierta la sesión.

El aspecto que ofrece la sala de sesiones es brillantísimo, viéndose ocupados casi todos los escaños y las tribunas llenas de un distinguido público.

Léanse los artículos de la constitución de la Cámara y juran sus cargos de senadores los obispos de Madrid, Orihuela y Segovia prometiendo acto seguido los señores Altamira, Junci, Labra y Buer.

El Presidente del Senado señor García Prieto pronuncia un elocuente discurso en el que dice que el Senado no admite ciertos radicalismos sin que eso quiera decir que sea imposible ante las reformas que impone el progreso.

Precisa, dice el Marqués de Alhucemas, el trabajar con ahínco pues en las actuales circunstancias la actividad es necesaria si se quiere hacer obra que sea fructífera para el país y termina su discurso excitando a todos para que ayuden al Gobierno el cual representa la Patria.

El señor García Prieto al final de su discurso es ovacionado.

Eljense después los secretarios señores Lamenio, Alba y Bernard los cuales son elegidos por sorteo, levantándose seguidamente la sesión.

En el Congreso

Se abre la sesión a las tres cuarenta y cinco presidiendo el señor Villanueva.

En los escaños y tribunas hay regular animación.

Léase el acta y se aprueba. El Conde de Romanones y el diputado señor L'orente sostienen un diálogo después del cual convienen ambos señores en que sólo se aprueba la capacidad del hijo del ministro señor Gasset quedando aun sin aprobar la minoría de edad la que será discutida en otra sesión.

Habla el diputado señor Romeo y reclama la constitución inmediata del Congreso.

Contestóle el señor de Romanones diciendo que para la constitución del Congreso espera tener mayor número de actas aprobadas.

El señor Pedregal pregunta lo ocurrido con una de las principales actas.

El Conde contesta al señor Pedregal diciendo que el acta de Oriedo a la que se refiere no ha sido aprobada por faltar una firma al dictamen de la misma.

Continúa el señor de Romanones en el uso de la palabra dejando al Presidente de la Cámara la facultad de señalar la fecha de la constitución del Congreso.

Nominalmente se aprueba el acta de Puigcerdá.

Después de impugnadas y defendidas por varios señores diputados se aprueban las actas de Uiceda, Talavera, Murias, Pamplona, Villapando, Valencia, Don Juan, Gaudesa, Villanueva y Geltrú, Manresa, Granollers y Castersol.

Levantóse la sesión.

Los harineros y el señor Gasset

Una comisión de fabricantes de harina ha pasado a visitar al ministro de Fomento señor Gasset, con quien ha sostenido extensa conferencia, en la que trataron del encarecimiento de dicho artículo, buscando una fórmula para solucionar ese problema.

El conde de Romanones y el señor Villanueva

Después de la sesión del Congreso conferenciaron los señores Romanones y Villanueva, tratando de la marcha de los debates.

El señor de Romanones lamentaba el tiempo que se emplea en la discusión de las actas de los conservadores.

Lectura de proyectos

En la sesión del lunes se dará lectura en el Senado a importantes proyectos del Gobierno.

De La Coruña

Las noticias que llegan de La Coruña dan cuenta de que ha fundado en aquel puerto el crucero «Río de la Plata».

Dícese que el viaje del referido crucero está relacionado con la huelga de los estivadores del puerto.

Reclutadores franceses

De Barcelona llega la noticia de que ha sido apresada en aquella capital una partida de reclutadores franceses que han gestionado la marcha a Eranca de numerosos obreros.

Los regionalistas catalanes

En Barcelona han celebrado sesión permanente los regionalistas para tratar de las fiestas de la unidad catalana.

DEL EXTRANJERO

Madrid 21.

Parte alemán

De Nauen radiografían el parte dado por el Cuartel General alemán en el que se da cuenta de las últimas operaciones.

En el Argona emprendimos un vigoroso ataque logrando algunas patrullas de nuestras tropas penetrar hasta la segunda línea francesa.

En estos ataques hicimos uso de minas con cuyas explosiones causamos al enemigo gran número de bajas, haciéndoles a la vez crecido número de prisioneros, entre los cuales se cuentan algunos oficiales.

Rechazamos infligiendo grandes pérdidas al enemigo los ataques que éste emprendió contra las posiciones que recientemente le conquistaron nuestras tropas a ambos lados de la carretera de Hancourt a Esnes.

Nuestra artillería antiaérea rompió fuego contra un avión enemigo que intentó efectuar un reconocimiento al sudeste de Vailly, siendo a los pocos disparos derribado.

En combate aéreo derribaron nuestros aviadoreos cuatro aparatos en Aureville al sur del bosque de Herr, cerca de Avancourt y este de Verdún respectivamente.

Con gran éxito bombardearon nuestros aviadoreos los barcos enemigos que prestaban vigilancia en la costa belga, así como los hangares y estaciones ferroviarias de Dunquerque, Saint Pol, Dixmude, Chalons y Suippes.

En el teatro oriental no se han librado acciones que merezcan señalar.

La artillería sostiene pequeños e intermitentes combates.

Nuestras tropas de infantería siguen ocupando sus posiciones y hostilizando al enemigo con pequeños tiroteos.

En lucha aérea derribamos un avión ruso en la región de Smorgen. Aprisionamos a sus tripulantes.

En los Balcanes no hay novedad.

Parte francés

El parte dado por el generalísimo francés y que en radiograma comunican desde la torre Eiffel dice lo siguiente:

Nuestras tropas han realizado vigorosamente un ataque alemán sobre nuestras posiciones del canal del Iser.

Igualmente fueron rechazados los ataques de las tropas germanas en Champagne y en los Vosgos.

El enemigo ha tenido muchas bajas en estos ataques y ha dejado en nuestro poder buen número de prisioneros.

Derribamos en un combate aéreo dos taubes alemanes de uno de los cuales perecieron sus tripulantes.

Una escuadrilla de taubes enemigos bombardeó Dunquerque y Beirenguer, causando con sus granadas la muerte a un hombre e hiriendo a 27.

En represalia una escuadrilla de nuestros aviadoreos bombardeó los acantonamientos alemanes Wigfuegue, Zarron, Pondaracme y Chate-

les pudiendo apreciar nuestros pilotos los daños causados por el bombardeo.

El parte ruso

De Petrogrado en telegrama oficial dan cuenta del parte dado por el generalísimo de las tropas rusas el cual señala que la artillería rusa bombardeó las posiciones alemanas de Kraenetz después de cuyo bombardeo entró en acción la infantería asaltando dichas posiciones las que quedaron en poder de las tropas moscovitas así como un crecido número de prisioneros.

Al norte de Taporonz en un ataque destruimos las alambradas enemigas aniquilando a los ocupantes de las trincheras enemigas.

En el Cáucaso dice el referido parte no hay novedad.

Comunicado inglés

El comunicado inglés que telegrafían desde Londres dice que hay gran actividad de artillería en todo el frente inglés.

Dice también que con la lucha de minas han conseguido las tropas inglesas algunos éxitos.

Los aviadoreos ingleses derribaron un taube alemán.

Da cuenta el mismo comunicado de que el enemigo apoderóse de un puesto avanzado inglés al norte de Vimy.

La casa Antonio Pi de Barcelona

Dicen de Londres que el Gobierno británico ha prohibido a los comerciantes ingleses el comerciar con la casa Antonio Pi de Barcelona.

No se dan detalles acerca de ello que basa el Gobierno inglés su prohibición.

Parte austriaco

De Viena dan cuenta del parte oficial facilitado por el generalísimo de las tropas austriacas que dice:

En el Tirol rechazamos con gran éxito un ataque de la caballería italiana.

Los austriacos continúan el ataque contra las posiciones enemigas que sufren diariamente nuevas derrotas.

Después de pequeñas luchas nuevas tropas penetraron en Raugeno, apoderándose de Sassoletto.

Poseemos los picos de Tenesa, el paso Vaux y el monte Melizen.

Los austriacos atacaron Colsanto entablándose una importante batalla siendo desalojado el enemigo de sus posiciones que se retiró precipitadamente, quedando la población en nuestro poder. En esta operación apresamos a los italianos 250 oficiales y 13 000 soldados, quedando también en nuestro poder 68 ametralladoras y 107 cañones entre los cuales hay 12 morteros.

Los aviones austriacos han bombardeado Tervicenza, Ciudadella, Castellfranco, Treviso, Casara y Cividale, causando muchos destrozos y algunas víctimas.

Los aviones alemanes

Un radiograma de Nordeich, dice que los zeppelin alemanes han realizado un raid bombardeando con gran éxito las fortificaciones inglesas de Dover, Deal, Rausgate, Breadstairs y Margate regresando indemnes al punto de salida.

Noticias de España

Madrid 21.

Gran peregrinación pro paz

Organizada por los franciscanos se ha celebrado en Madrid una grandiosa peregrinación a la ermita del Cerro de los Angeles para impetrar de la Virgen que se haga pronto la paz en Europa y que España no sea arrastrada a la guerra.

Congregáronse unos 2.000 peregrinos, celebrando una fiesta reli-

giosa en la que se expuso la iniciativa de erigir en el Cerro de los Angeles un monumento al Corazón de Jesús.

Al medio día sirvióse un espléndido banquete al que asistió la prensa católica, reinando gran animación entre los comensales.

Hicieron uso de la palabra varios oradores, entre ellos el señor Requejo, que pronunció un discurso elocuentísimo, historiando la guerra europea y los males de ella, haciendo resaltar la hermosura de la paz y la labor que para conseguirla realizan los católicos todos.

El señor Requejo fué aplaudidísimo y muy felicitado.

Por la tarde organizóse una procesión en la que fué aclamada la Virgen.

Incorporóse a la procesión el Prelado de Madrid, quien dió la bendición a todos los asistentes al religioso acto.

Predicó el Padre Leusima que estuvo elocuentísimo.

En breve se colocará la primera piedra del monumento al Corazón de Jesús que se ha de elevar en el Cerro de los Angeles.

En la Academia de la Historia

Se ha celebrado en la Academia de la Historia la sesión de recepción del nuevo académico señor Menéndez Pidal.

Presidió la sesión el señor Fita. El señor Menéndez Pidal pronunció su discurso de entrada, el cual versó sobre la crónica del Rey Alfonso el Sabio.

Contestó al discurso del recipiendario el académico señor Hinojosa. Ambos señores fueron felicitadísimo por sus notables discursos.

Caballo que se desboca

En la Casa de Campo desbocó el caballo que montaba el teniente coronel señor Ceballos, quien fué despedido de la silla, sufriendo en la caída grave conmoción cerebral y varias contusiones.

Vuelco de un automóvil

De Málaga llega la noticia de que en la carretera de Churriana en un falso viraje volcó el auto de un comerciante de aquella capital.

Del vuelco resultaron gravemente heridos el comerciante Masso, una hija y el chófer. La nodriza quedó también herida si bien de menos gravedad salvándose milagrosamente la niña Emilia que sólo cuenta un año de edad.

El suceso ha causado gran impresión en aquel vecindario.

Inauguración de un templo

Se ha inaugurado el templo de los Jesuitas dedicado al Sagrado Corazón de Jesús.

El nuevo templo es de estilo gótico tanto la fachada como el interior llamando la atención por la belleza de sus líneas.

Tren que desoarrilla

Dicen de Badajoz que en la línea de Penarroya descarriló un tren resultando del descarrillo varios contusos.

Banquete en Sevilla

Comunican de Sevilla que en el hermoso caté del Pasaje de Oriente se celebró un banquete dado en honor del señor Rajas Marcos que fué el organizador de la coalición de las derechas sevillanas.

Asistieron al banquete 500 comensales, reinando gran animación y pronunciándose discursos.

DEL EXTRANJERO

Madrid 21.

Parte alemán

El parte de las once de la noche desde el cuartel general alemán y que radiografían de Nauen dice lo siguiente:

Después de concienzuda preparación por nuestra artillería, nues-

tras tropas atacaron las posiciones enemigas de las vertientes de la altura de Mort Home adelantando nuestras líneas avanzadas.

Apresamos en esta operación un oficial, 313 soldados, 16 ametralladoras, 8 cañones y gran cantidad de material de guerra.

El enemigo emprendió débiles contraataques los que fueron rechazados sin esfuerzo por nuestras tropas.

A la derecha del Mossa rechazamos anoche un ataque que las tropas francesas emprendieron contra nuestras posiciones del bosque de Caillette infligiendo al enemigo gran número de bajas.

Hay gran actividad de artillería e infantería al sudeste de Beaumont.

Derribamos un avión enemigo en Ostende.

En lucha aérea fueron derribados otros cuatro los cuales fueron a caer en nuestras líneas apresando a sus tripulantes.

En la pasada noche nuestros aviadoreos efectuaron un raid en el que atacaron Dunquerque lanzando gran cantidad de bombas las que causaron graves daños.

Rusia y Balcanes no hay nada que señalar.

Parte francés

Desde París comunican el parte dado por el generalísimo de las tropas francesas, en el que se da cuenta de las últimas operaciones sostenidas.

En la izquierda del Mossa, durante todo el día ha seguido la encarnizada batalla que se inició ayer en Avancourt, rivalizando ambas tropas en valor.

Conquistamos algunas trincheras enemigas cerca de la carretera de Ernes.

Con la artillería destruimos las obras de defensa que los alemanes llevaban a cabo en la posición de la altura 297, que nos conquistaron en las pasadas operaciones después de un formidable ataque que les costó gran número de bajas.

En la altura 304 las tropas germanas emprendieron violento ataque contra nuestras posiciones, permitiéndoles llegar la violencia del mismo hasta la primera línea de nuestras trincheras, pero en seguida, al rehacerse, nuestras tropas expulsaron a los teutones de las trincheras que nos habían ocupado.

Detuvimos la ofensiva que el enemigo emprendió contra la vertiente oeste de Mort Homme, causándole muchas bajas.

Sigue el cañoneo de la derecha del Mossa, siendo más intenso el cañoneo en el sector de Duamont.

Emprendimos un ataque contra las canteras de Handramont, las que fueron conquistadas por nuestras tropas a pesar de que el enemigo tenía dichas posiciones fortificadísimo.

Cogimos en esta operación 800 prisioneros entre oficiales y soldados, des cañones y unas 20 ametralladoras.

En el resto del frente el cañoneo es intermitente.

Parte italiano

El parte dado por el generalísimo de las tropas italianas que en telegrama oficial comunican desde Coltano dice lo que sigue:

La artillería enemiga cañoneó nuestras posiciones de Col di Rugana preparando con un fuego intenso el ataque que por la tarde emprendió la infantería.

El enemigo atacaba en grandes masas, siendo valerosamente rechazado por nuestras tropas que con certero fuego diezaban las columnas enemigas.

Entre Arisco y Erenta hemos sostenido violentísimos combates, los cuales fueron también preparados por la artillería e igualmente rechazados con grandes pérdidas del enemigo.

Los ataques del enemigo en el resto del frente carecen de importancia.

Una escuadrilla de aviones enemigos bombardearon Vicenza, Vandagno y Joltre matando a dos hombres, hiriendo a cuatro y dejando a algunos contusos.

PRENSA ASOCIADA

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Administración de EL BIEN PÚBLICO

TARIFA DE LOS ANUNCIOS

ANUNCIOS EN CUARTA PÁGINA

Del ancho de una columna

De 1 a 5 líneas y de 1 a 3 inserciones	1'00 ptas.
De 1 a 6 líneas y de 4 a 6 inserciones	1'50 »
De 1 a 6 líneas, más de 6 inserciones, a 0'20 pesetas por inserción.	
De 6 a 10 líneas y de 1 a 3 inserciones	1'75 »
De 6 a 10 líneas y de 4 a 6 inserciones	2'75 »
De 6 a 10 líneas, más de 6 inserciones, a 0'40 por inserción.	
Más de 10 líneas, a 0'05 ptas. la línea por cada inserción.	

Del ancho de dos columnas

Hasta 6 centímetros:	
De 1 a 3 inserciones:	2'00 ptas.
De 3 a 6 inserciones:	3'00 »
Por cada inserción que exceda de 6.	0'25 »
Por 25 inserciones	7'00 »

Hasta 10 centímetros:
Cincuenta por ciento de aumento sobre los precios anteriores.

Hasta 14 centímetros:
Doble precio que para los de 6 centímetros.
Hasta 22 centímetros:
Triple precio que para los de 6 centímetros.

Del ancho de tres columnas

Veinticinco por ciento de aumento sobre los precios señalado para la doble columna.

Un cuarto de página

Por una sola inserción	5'00 ptas.
Dos inserciones	8'00 »
Cada nueva inserción	1'25 »
Por doce inserciones	15'00 »
Por veinticinco inserciones	22'50 »

Media página

Doble precio que el señalado para un cuarto de página.

Página entera

Doble precio que el señalado para media página.

ANUNCIOS EN SEGUNDA O TERCERA PÁGINA

Los anuncios publicados en segunda o tercera página pagarán doble precio que el señalado en esta tarifa para la cuarta página.

Los anuncios publicados en primera página pagarán un cincuenta por ciento de aumento sobre los precios señalados para los de la segunda o tercera.

ANUNCIOS O GACETILLAS DE RECLAMO

Los anuncios publicados en primera página pagarán un cincuenta por ciento de aumento sobre los precios señalados para los de la segunda o tercera.

INTERCALADOS ENTRE LA CRÓNICA LOCAL O ENTRE LOS ARTÍCULOS

De 1 a 5 líneas, media peseta por inserción. — Por cada línea más, diez céntimos de aumento por inserción.

Los remitidos y artículos de reclamo pagarán cinco céntimos por línea.

ESQUELAS MORTUORIAS

Del ancho de una columna del periódico, Ados columnas.	5'00 ptas.	Media página	55'00 ptas.
Un octavo de página.	15'00 »	Página entera	75'00 »
Un cuarto de página.	25'00 »	En primera página, doble precio que los señalados anteriormente.	
	40'00 »		

OBSERVACIONES:

1. Todos los anuncios se cobrarán por adelantado.
2. No se admitirá ningún anuncio que no venga bien expresado, los días y sitio en que se desea su publicación, requisito indispensable para la aplicación de la correspondiente tarifa.
3. Los suscriptores al periódico tienen derecho al beneficio de un veinticinco por ciento de descuento sobre los precios de esta tarifa, a excepción de las esuelas mortuorias.

Cotización de la plata

Facilitada por la casa Marret Bonnin Figuera y C.ª de Barcelona

PRECIOS DE VENTA

El Kilog.	Ptas.
Platino	00'00
Oro fino	00'00
Plata fina barra	140'00
» 950	138'15
» 935	131'10
» 940	131'60
» 900	126'30
» 800	112'60
» 695	88'80

Venta y compra de oro y plata en retazos y riele.

Venta y compra de bolitas y galerías precio según ley y número.

Venta de óxidos, Borax líquido, Nitratos y cloruros.

Barcelona 8 de mayo de 1916.

Depósito en Mahón: Plaza Arravaleta número 7.

Facilitada por la casa Caplain

Saint André et Fils de Paris

PRECIOS DE VENTA

El Kilog.	Ptas.
Borax líquido la botella de litro	0'00
Oxido la botella de 100 gramos	5'00
Plata fina	138'15
» 50 mm.	131'60
» 940	131'10
» 895	126'30
» 895 soldadura	128'80
» 818	128'80
» 900	119'60
» 800	112'60
» 700 soldadura	119'60
» 700	105'5
» 700	88'80

Soldadura de 999 mm. fine con hé. 86'80

Soldadura de 945 mm. mostrador. 82'80

Plata de 900 mm. 85'20

Recortes latón especial para soldadura. 2'50

Oro fino de 18, 14 y 9 kilates, 8'40, 2'75, 2'20 y 1'40, respectivamente.

Depósito y venta exclusiva: Bolas de plata macizas varios números de Sucesores de Lorenzo Sintés. Hecharrás el mil 8'00

Sierras clase superior la gruesa a 3'00 y 5'00

Depósito y venta exclusiva: Malla de plata hecha a máquina por la casa Agustín Marqués. Precio según clase y ley.

Se reciben encargos de toda clase de Galerías y Estampados en sus diferentes dibujos.

Referencias: Manuel Beltrán Llabrés y C.ª, San Fernando, 34.

Mahón 8 de mayo de 1916.

OBSEQUIO A NUESTROS LECTORES

Según contrato que tenemos firmado con la importante casa fotográfica de D. José Luque Nestal de Madrid, todos nuestros lectores tienen derecho a adquirir por tres pesetas noventa y cinco céntimos y la presentación de diez en pones como el que sigue, una bonita ampliación fotográfica del tamaño 80 x 40 centímetros, sobre cartulina 60 x 65, sin marco.

DIEZ CUPONES

como el presente, dan derecho a una ampliación fotográfica

REGALO DE EL BIEN PÚBLICO

Publicadas por la ILUSTRACIÓN CATALANA en tomos, a 40, 50 ó 60 céntimos.

Pueden adquirirse en la Librería de Manuel Sintés Rotger, plaza del Príncipe, número 11, Mahón.

Publicadas por la ILUSTRACIÓN CATALANA en tomos, a 40, 50 ó 60 céntimos.

Pueden adquirirse en la Librería de Manuel Sintés Rotger, plaza del Príncipe, número 11, Mahón.

Publicadas por la ILUSTRACIÓN CATALANA en tomos, a 40, 50 ó 60 céntimos.

Pueden adquirirse en la Librería de Manuel Sintés Rotger, plaza del Príncipe, número 11, Mahón.

Talleres tipográficos y de encuadernación

Manuel Sintés Rotger

Rampa de la Abundancia, 16
Teléfono 84

Mahón

Despacho: Plaza del Príncipe, 11
Teléfono 20

En este establecimiento, el más antiguo de la Isla, se hacen con prontitud y esmero toda clase de impresos a una o varias tintas, así como en tinta comunicativa.

Inmenso surtido en tarjetas de visita, últimos modelos. Gran variedad en estuches de papel y sobres, de gran fantasía, propios para señorita.

Impresos militares con formularios oficiales, fes de vida, altas y bajas para contribución, certificados de cédulas, libretas de alquiler, etc., etc.

En el ramo de encuadernación, se hacen toda clase de trabajos, desde la rústica a la encuadernación de lujo, contando para ello con la cooperación de un inteligente operario, llegado de Barcelona.

EL REUMATISMO, LA GOTAY EL ARTRITISMO

SON VENCIDOS TOMANDO LA VERDADERA

PIPERAZINE-MIDY

GRANULADA EFERVESCENTE

La única que disuelve el 92% del ácido URICO

Planchado Higiené para cuellos, puños y camisas

PRIMERA Y ÚNICA CASA EN BALEARES

Dirección y talleres: San Magín, 211. — PALMA

Sucursal en Mahón

Camisería de Juan Lucena, calle Nueva, 34

PRECIOS

Por lavar y planchar un cuello.	10 céntimos.
Un par de puños	10 »
Una camisa floja	20 »
Una id. fuerte	30 »

NOTA: Se recibe la ropa sucia en la sucursal hasta el martes por la noche y se entrega limpia y planchada el sábado de la misma semana.

Pruébese con un cuello nuestro planchado y lo adoptará siempre

MATATINTAS BORRATINTAS

Maravilloso descubrimiento para borrar tintas de todas clases y marcas. Indispensable en oficinas, despachos, escritorios, etc. Por su fácil manejo suple con gran ventaja a los raspadores, gomas y demás materiales empleados.

Ahorra tiempo y trabajo, no estropea el papel y es el más perfecto y práctico. Modo de emplearse: Pasar el tapón especial por la parte que se quiera borrar y desaparecerá en seguida, pudiéndose escribir nuevamente después de haberse secado.

Véndese en Mahón, a 1'50 pesetas, en las librerías de Manuel Sintés Rotger, plaza del Príncipe, 11, y calle Nueva, 10.

Obras completas

Mossén Jacinto Verdaguer

Publicadas por la ILUSTRACIÓN CATALANA en tomos, a 40, 50 ó 60 céntimos.

Pueden adquirirse en la Librería de Manuel Sintés Rotger, plaza del Príncipe, número 11, Mahón.

RECORDATORIOS para la PRIMERA COMUNION

En la papelería de Manuel Sintés Rotger, plaza del Príncipe, 11, se ha recibido un bonito, extenso y variado surtido de estampas y carnets para recordatorios de primera Comunión, procedentes de Italia y Suiza, conteniendo los modelos más nuevos del corriente año.

Además se han recibido también una gran variedad en placas de cristal y capillas propias para regalos de primera Comunión.

No comprar sin antes visitar esta casa, que tiene siempre lo más nuevo.

Plaza del Príncipe, 11, Mahón

Papel Sánico Inglés marca Glen

De inmejorable calidad, verdaderamente antisépticos y muy recomendados por todos los médicos.

Véndese en paquetes de quinientas o de mil hojas en las librerías de Manuel Sintés Rotger, Plaza del Príncipe, 11, y Nueva, 10, Mahón

Papel higiénico Salud

Enlazado automático :: Presentación elegante y sin competencia :: Em-paque esmerado :: El más higiénico.

El papel sánico SALUD, por sus inmejorables cualidades higiénicas, puede competir con los de marca más acreditada.

Es el de mayor tamaño y más cómodo uso, estando a cubierto de moscas y demás insectos por ir encerrado en elegante caja.

Véndese en paquetes de 200 servilletas en la librería de Manuel Sintés Rotger, plaza del Príncipe, 11, Mahón.

En el mismo establecimiento se venden también cajas distribuidoras, de elegante presentación, y que automáticamente van dejando salir las hojas de tan higiénico papel una a una.

NO EQUIVOCARSE. El papel higiénico SALUD, de enlazado automático, se vende en la

Librería de Manuel Sintés Rotger

Plaza del Príncipe, 11, MAHÓN

Para vender

Lo está la casa números 57 y 59 de la calle del Doctor Orfila.

Para informes: Agencia General de Negocios, Angel, 7.

En este Centro se cuidan de la colocación de capitales, venta y administración de fincas rústicas y urbanas. 67

Para vender

Lo están las casas núms. 125 y 127, calle Cos de Gracia, un huerto regadío con noria y motor eléctrico que linda con las mismas; tres cercados, boyar y cisterna, camino de San Juan; un cercado en término de Malbuger y otro en el camino de Gurugú.

Para informes a La Tropical. 10 a

Persianas

Japonesas, Orientales, Cadenilla y Tejidas, se encargan en la esteriería de Luis Mas.

CALLE DEYA, N.º 5 3 a

Indicador Gratuito

En esta sección publicaremos, GRATIS, todos los anuncios que se nos manden exclusivos para la colocación de mujeres.

Nodrizas Hay una joven recién llegada de Mallorca que desea encontrar criatura para amamantar.

Para informes calle de Santa Teresa 33.

DOCTORA MONTESSORI

Manual práctico del método Montessori

Precio: 4 pesetas

Véndese en las librerías de Manuel Sintés, plaza del Príncipe, 11, y calle Nueva, 10.

Lapiceros automáticos marca PENKALA

Estos lapiceros, que no tienen complicación alguna en su mecanismo, son de uso muy corriente por su sencillo manejo y por su gran duración.

Presentación elegante. Variedad de modelos para caballero, señora y señorita.

Depósito exclusivo: plaza del Príncipe 11, Mahón.

Librería de Manuel Sintés Rotger, plaza del Príncipe, 11, MAHÓN

Librería de Manuel Sintés Rotger, plaza del Príncipe, 11, MAHÓN

Librería de Manuel Sintés Rotger, plaza del Príncipe, 11, MAHÓN